

# EL BALEAR

DIARIO DE LA TARDE.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año V.

Palma Miércoles 25 de Agosto de 1886.

Núm. 1364.

## VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 3 t. Mahón.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahón por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 5 t. Barcelona por Alcudia.—Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahón por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahón. 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

## FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma a Manacor y La Puebla 7:30 mañana, 2 y 4:30 (m.) t.—De Manacor a Palma 3 (m.) t., 7:30 m. y 5:45 t.—De La Puebla a Palma, 7:55 mañana y 5:55 t.—De La Puebla a Manacor, 7:30 m. y 5:45 tarde.—Tren periódico.—Días de mercado en Luca.—De Luca a Palma, 2 tarde.

## ALREDEDOR DEL MUNDO.

### SUMARIO.

Otra manía aristocrática.—Las collectionneuses mondaines.—La reina Victoria, la reina Margarita y la emperatriz Eugenia.—Las enamoradas de Maria Antonieta y de la Pompadour.—El estudio y la fecundidad de las mujeres.—Estadísticas y argumentos.—El sentido común.—El Príncipe Negro en Paris.—Una novela africana.—Samory el Grande.—La seda y el diablo.

Hace pocas semanas nos ocupamos de una curiosidad parisiense: los perros célebres de Paris y sus usos costumbres.

Hoy puede servir de asunto para estudio no menos curioso las coleccionadoras célebres.

Su jefe, inspirador y consejero es el baron Pichon, título p. destinado para que lo llevara un hombre favorito de damas, pues sabido es que suele haber favorito de damas, pues sabido es que suele haber misteriosa relación entre los nombres y los destinos de las personas. Hay que advertir que el baron es un Pichon viejo, que debió nacer a poco de principiado el siglo actual.

Entre las coleccionadoras célebres figuran varias personas reales.

La reina Victoria consagra sus manías coleccionistas a las porcelanas de Sévres. En su palacio de Windsor hay millones de objetos de Sévres, y en sus demas residencias reales hay amontonadas verdaderas maravillas de esta rarísima porcelana. El príncipe-regente, que luego reinó con el nombre de Jorge IV, fué quien principió la colección de estas joyas, mas valiosas que las de oro. Un agente secreto del príncipe compró entonces los objetos más preciosos que vendian los emigrados franceses. La reina Victoria es una gran inteligente y tiene la manía de todos los coleccionadores de verdad: la de no enseñar sus riquezas artísticas más que a aquellos que saben apreciarlas. Al vulgo le está prohibida la vista de sus soberbias porcelanas; pero cuando la reina encuentra alguien entendido en Sévres, le enseña uno por uno sus tesoros, explicándole como los adquirió.

La reina Margarita de Italia es otra gran coleccionadora. Su palacio de Monza está lleno de preciosos armarios donde resplandecen mil y mil porcelanas, cristales de Venecia y admirables joyas antiguas, maravillas del arte florentino. La reina, que pinta muy bien a la acuarela, tiene también un museo particular donde colecciona cuadros de los más célebres pintores contemporáneos; una de sus escuelas favoritas es la española. Es la gran inspiradora del renacimiento artístico italiano, al que debemos las restauraciones de los monumentos de Florencia, Milán y Venecia.

La emperatriz Eugenia es una coleccionadora sentimental, enamorada de Maria Antonieta. Cuanto perteneció a la desgraciada reina apasionada a la emperatriz, también desgraciada. Posee multitud de muebles, porcelanas, objetos sueltos, joyas y abanicos de Maria Antonieta; algunos de ellos le han costado hasta 100.000 francos. Al principio fué víctima de audaces falsificadores, pero luego ha llegado a ser un gran «connaissance».

La condesa Dziatynska, que vive la mitad del año en Paris, en su hotel Lambert, y la otra mitad en sus castillos de Polonia, y que es cuñada de la princesa Margarita de Orleans, se consagra a reunir objetos auténticos que pertenecieron a reinas y emperatrices, sobre todo, re-

tratos, muebles y joyas. También tiene una magnífica colección de estampas raras, y es la única persona del mundo que ha conseguido reunir las obras completas de Alberto Durero.

La vizcondesa de Janze, una celebridad de la aristocracia parisiense, tiene toda su casa amueblada al estilo de la época de Luis XV y Luis XVI, pero con muebles construidos de verdad en aquella época y no en el día. Además, ha escrito una obra sobre los «Fermiers Généraux»; pero no es un libro de economía política, como pudiera creerse, sino de arte.

La vizcondesa Greffulhe se declaró bibliófila a los veinte años, y sus conocimientos en libros, ediciones y encuadernaciones antiguas dejan atrás a los del mismísimo Mr. Quaritch, el célebre inteligente inglés por cuyas manos han pasado todos los libros antiguos y célebres del mundo.

La duquesa de la Rochefoucauld-Bisaccia colecciona bomboneras y tabaqueras, esmaltes de Petiot, miniaturas de Hall y de Agustin y cuadros microscópicos de Van Blaremburg.

La marquesa de la Briffe posee una colección de retratos diminutos de sus ascendientes y de personajes célebres. Todos los retratos son del mismo tamaño, ó poco más ó menos, y la serie principia bajo el reinado de Francisco I. Es una verdadera riqueza para el arte de la indumentaria en Francia.

La baronesa Adolphe de Rothschild colecciona todo género de riquezas artísticas.

Pero su gran favorita es Mad. de Pompadour, y no vacila en pagar cualquier cantidad de dinero por su retrato un bibelot, un libro ó un sello con las armas de la célebre favorita.

Muchas más son las coleccionadoras célebres; pero estas son las que con más pasión se dedican al arte. A la vuelta de pocos años la lista será interminable, porque la «collectionneuse mondaine» es una de las cosas que están más en boga.

Con el tiempo llegaremos a la coleccionadora de botones y sellos de caoutchouc, es decir a la coleccionadora barata.

Herbert Spencer lo habia dicho el trabajo intelectual hace a las mujeres menos prolíficas.

Aunque la educación de las hijas de familias ricas no sea todavía lo que debiera ser, considerando que están mucho mejor todas las reglas de la higiene, no puede atribuirse su inferioridad fecundante más que al gasto intelectual que hacen de sus fuerzas durante su educación.

Esta inferioridad no se observa sólo en el rebajamiento de las facultades de reproducción, sino tambien en la incapacidad casi general de las mujeres de educación superior para ejercer la función segunda de la maternidad: la lactancia.

Ahora el Congreso médico reunido en Brighton discute este mismo tema: «¿Disminuye el estudio las facultades reproductoras de la mujer?»

La mayoría de las opiniones, de los argumentos y de las estadísticas presentadas al Congreso contestan en sentido afirmativo.

Las estadísticas de las escuelas superiores norte-americanas demuestran que los estudios para los grados de maestras doctoras y abogadas no han influido sensiblemente en la salud de las estudiantes.

En cambio, las estadísticas danesa revelan que el 41 por 100 de las estudiantes sufren mala salud a consecuencia de los estudios.

Pero esta cuestión de la salud no prejuzga nada porque la mujer puede ir perdiendo su fecundidad sin que su salud se resienta en lo más mínimo.

De los mismos americanos, uno de los más eminentes, el doctor Clarke, se muestra tan alarmado de los efectos que produce en las mujeres la alta cultura, que dice que a la vuelta de medio siglo los americanos tendrán que venir a Europa en busca de mujeres si no quieren ver desaparecer su raza de sobre la faz de la tierra.

Los argumentos en que se fundan para declarar que el estudio, es decir, el esfuerzo intelectual, mata en la mujer las facultades de la maternidad, son los siguientes: que el organismo de la mujer es infinitamente más delicado que el del hombre, y por lo tanto se descompone con la mayor facilidad; que el estudio de una misma cosa: exige en la mujer doble esfuerzo intelectual que en el hombre; que sabido es que la excesiva concentración del cerebro mata las facultades generadoras.

En vista de estas razones científicas, la mayoría de los congregados en Brighton están conformes en que si continúa progresando la educación superior que en los Estados-Unidos, en Inglaterra y en Alemania se está dando a las mujeres, dentro de algunas generaciones la mitad femenina de aquellos países será impropia para las funciones de madre.

Volvemos y volveremos siempre al dictado del sentido común, que manda que la educación de la mujer sea tal, que la haga agradable compañera del hombre y no su rival.

El héroe del día en Paris es el «Príncipe Negro».

Pero no se trata de algún heredero del famoso príncipe inglés, conocido con este nombre en la historia, sino de un príncipe negro por el color de su piel é hijo de un gran conquistador, de un Alejandro africano.

El padre del príncipe se llama Samory, reina en el Alto Senegal y en sus mocedades fué vendedor ambulante. Un día al regresar a su casa la encontró arrasada los guerreros enemigos se habian llevado además a sus ancianos padres. Samory fué a ver al rey de los enemigos y le dijo: «Mis padres son viejos y no te sirven para nada. Tómame a mi en cambio y déjalos en libertad.» El rey accedió y Samory entró en su ejército.

El esclavo voluntario era valiente; distinguióse rápidamente entre los demás guerreros y ascendió a los más altos puestos de aquella milicia negra. Entonces se sublevó, y formando un ejército propio dió principio a una serie de rápidas y maravillosas conquistas que le hicieron dueño de 150 Estados.

Samory tiene 23 hijos, a todos los cuales tiene colocados con empleos lucrativos en su reino. Su hijo favorito, y heredero presunto, es Diulé, el que ahora se encuentra en Paris, que no tiene más que dieznueve años.

Viajaba por cuenta del gobierno francés, que lo tiene alojado a él y a todo su numeroso séquito de ministros, jefes y sacerdotes, en el Grand Hotel, al coste de 500 francos diarios. El príncipe ha aprendido algunas palabras en francés, viste su traje nacional—un poco ligero—y se propone visitar lo más notable de la capital francesa y asistir a las grandes maniobras del ejército.

Antes de volver a su país irá a Lyon, porque el gobierno tiene mucho empeño en que vea cómo se fabrican los tejidos de seda. Será el único medio de quitar de la cabeza a él y a todos los negros del Senegal y de la Gambia la

preocupación de que el diablo es quien fabrica las sedas, que luego da a vender en comision a los franceses.

WANDERER.

## NO MAS CALVOS.

Cuidado, que no es una protesta contra los apreciables actores de este apellido.

Al contrario, creo que hacen suma falta Rafael y Ricardo en el teatro Español.

Aludo con este grito, al parecer subversivo; de «No más calvos» al reclamo que hoy en nuestro país traspasa los límites de lo prudente».

Nosotros tardamos en adoptar innovaciones y descubrimientos beneficiosos del extranjero, pero malas costumbres y debilidades extrañas nos apropiamos inmediatamente y no conocemos limite en la imitación.

El reclamo era desconocido en España.

El comerciante se contentaba con anunciar, por ejemplo:

«Garbanos de Fuentesauco, lo mismo que manteca, a diez y seis cuartos libra, sin perjuicio de ser gruesos.»

«Embutidos legítimos del Tío Rico, auténticos.»

«En la calle de... tal... número tantos, se ha establecido una tienda de vinos por el propio cosechero, sin bautizar.»

Hasta las nodrizas se anunciaban con cierto pudor, y nunca se daba el caso de declarar, como ahora sucede:

«Fulana de Tal, soltera, de veinte años de edad, solicita cria para casa de los padres.»

Por cierto que de esto de solicitar cria «para casa de los padres, mientras no se añada:

«de la criatura.»

lo mismo puede suponerse que se solicita «para casa de los padres del niño» que «para casa de los padres Jerónimos ó de los Esculapios.»

Habia cierto comedimiento en el reclamo, que entonces se usaba mucho mas.

La civilización, el progreso y demás han abierto los ojos a los pueblos, dicho sea con permiso de los tuerfos, que aseguran que esta opinion es errónea, puesto que ellos continúan cada cual con un ojo entornado.

Es decir, que para los tuerfos estamos semicivilizados ó somos medio progresistas nada más.

Pero estas son genialidades «de sol y sombra.»

Ello es que vivimos en la época del reclamo.

La publicidad es indispensable elemento de vida, no solamente para el comercio, sino para la industria y para las artes.

Aun para las malas artes «legales», es indispensable la publicidad.

Digo «legales», porque hay negocios poco limpios admitidos y «chanchullistas de bien.»

Pero abusan las gentes del reclamo.

Que el comerciante anuncie sus mercancías es lo natural y revela que conoce el negocio.

En tiempos pasados se decía:

«El buen paño en el arca se vende.» Esto, dicho sea con perdon, es un disparate.

Puesto que también hay otro refrán que dice:

«El que no llora no mama.»

Y otros varios, como:

«En boca cerrada no entran moscas.—Ayúdame y Dios te ayudará.—Dime con quien andas y te diré del pié que cojeas.»

Etcétera.

Lo que no puede tolerarse es el reclamo individual.

Sujetos que no son comerciantes ostensiblemente, sino de sus méritos hipotéticos, ni industriales, sino de mala ley, tontos de solemnidad, que sin la publicidad y el reclamo nadie conocería, y que cuando llegan á ser conocidos pierden lo que ganaron en el periodo de crisálidas políticas ó literarias ó artísticas ó industriales ó mercantiles ó taurinas.

Comprendo que el expendedor de productos contra la calvicie precoz anuncie sus específicos.

Me parece muy lógico que el maestro en obra prima ó primaria ó primitiva, anuncie su establecimiento.

Pero que D. Fulano de Tal, que no pasa de ser un caballero, particular, ó particular sin llegar á caballero, no de reposo á las máquinas de imprimir, ni deje en paz á los noticieros á quienes trata, para que salga á luz, por lo menos á turno impar, su nombre en los papeles públicos, me parece un abuso de los adelantos modernos.

«D. N. N. está terminando un libro titulado *Superavit y déficit* de Hacienda pura y sin mancha.

Quien dice un tomo de Hacienda dice un drama.

«Una sociedad de Liverpool ha pedido permiso á D. N. N. para traducir su libro, nonnato, *Superavit y déficit*, al norte-americano y al Virgino y al *Novísimo orleanés*.»

«Ya ha terminado su libro el Señor D. N. N. Por los capítulos que hemos hojeado ó «ojeado» (es igual), la obra es de suma trascendencia.

Se cree que el ministro del ramo la declare de texto para el cuerpo de carabineros.»

«Tenemos en nuestro poder la importantísima *Superavit y déficit*, del eminente y aplaudido hacendista y administrador—habilitado de clases muy pasivas—D. N. N., y nos ocuparemos en su examen dentro de breves días.»

Y así sucesivamente, hasta que se venden la edición y el autor, ó por lo menos el segundo.

Lo mismo se diría si se tratara de un poema ó de dos.

Hay autores eminentes por sueltos de periódico.

Tenores sublimes por revistas ó por paradas.

Damas hermosas y distinguidas de ida y vuelta.

Y todo así.

Los que no reclaman se pudren por oscuros.

Los que han sorprendido el secreto de la publicidad, levantan la cabeza.

«Lo que no se anuncia no se vende.» Así me decía un padre de tres hijas, feas como tres casos de cólera.

Y, efectivamente, casa á las tres. Fué una especie de saldo de familia.

El padre costeaba sueltos en la sección de reclamos de algunos periódicos.

A una de las niñas anunciaba como pianista á cuatro manos.

Es decir, que tocando otra persona cualquier partitura en el piano, ella pasaba las hojas del libro de música.

A otra elogiaba el padre como soplando de primera. (El la denominaba así.)

A la tercera como pintora de paisaje en acuarelas.

El marido de ésta se suicidó al mes de serlo para no ver más la naturaleza reformada por su esposa.

E. DE PALACIO.

## EL MENSAJE REGIO

EN EL PARLAMENTO INGLÉS.

DECLARACIONES DE CHURCHILL.

POLITICA DE PARNELL

Los telegramas de «El Imparcial» y de la «Agencia Fabra» dan cuenta de haberse reanudado las sesiones del Parlamento. A juzgar por la contestación que lord Churchill, el leader conservador en aquella Cámara, ha dado á mister Gladstone, que hizo observar la vaguedad del Mensaje en lo que se refiere á Irlanda, ha predominado al cabo en el espíritu del gobierno la idea de aplazar hasta otra legislatura toda iniciativa en las medidas de Irlanda. La razón que ha expresado lord Churchill de este aplazamiento, es la conveniencia de meditar esas medidas despacio, en vista de los sucesos de Belfast; pero para los que conocen el origen, naturaleza y desarrollo de los acontecimientos de Belfast, las razones del revolucionario ministro tie-

nen más de especiosos pretestos que de razones.

Lord Churchill, siendo jefe de un gran partido abocado en todo tiempo á ocupar el poder, se fué á Irlanda á predicar la guerra civil. Lord Churchill, siendo ministro, permite que durante semanas enteras, en una capital del Reino Unido, como si fuera en incivilizada región de Africa, impere el desorden y no esté asegurada la vida del ciudadano. Despues se apoya en esos mismos desórdenes que él provocó, y que el gobierno de que forma parte parece impotente para extinguir, se apoya en esos mismos desórdenes para negarse á examinar una cuestión que agita á la nación entera, y á tomar, modificadas según convenga, medidas que en las recientes elecciones han reclamado un millón trescientos mil electores.

Estas sutilezas de político, que se da á sí propio con sus mismos actos ocasión para una política de partido contraria al interés general, cuando no al de la justicia perentoria que reclaman los oprimidos, va tomando feos caracteres, y no es probable que en un país de las tradiciones de Inglaterra ganen muchas simpatías para los conservadores, que como partido de gobierno y columna de las venerandas instituciones, ha de demostrar alto espíritu de equidad y ha de tomar en cuenta, atendiéndolas proporcionalmente, todas las manifestaciones de la opinión.

En Belfast no cesa la persecución, muy parecida á ojeo de católicos.

Todos los días hablan los telegramas de grupos de protestantes integristas que sorprenden y aporrea á pacíficos católicos. Ultimamente el gobierno inglés ha nombrado á uno de sus mejores generales para que restablezca el orden, y el orden será restablecido, pero con la fuerza material enérgicamente desplegada, porque la fuerza moral de quien predica ó autoriza la predicación de la guerra civil, es nula para atacar las consecuencias naturales de sus predicaciones. Lo característico de los desórdenes actuales de Irlanda, es que la inmensa población autonomista de la isla, vencida en sus aspiraciones, permanece pacífica y resignada, y la minoría protestante, vencedor en el sufragio, está belicosa y provocativa.

No es tiempo todavía de conocer el efecto que haya hecho en Irlanda las últimas declaraciones de Churchill, pero no será nada halagüeño. Por la lógica de todo sentimiento apasionado, es posible que esas declaraciones determinen una reacción en la actitud de los católicos de Belfast, y lo que ha sido en estos veinte y tantos días resignados y tímidez, se trueque en impaciencia y agresión al saber que los conservadores dan largas á las reivindicaciones irlandesas. Sin duda para descartarse y descartar á su partido de la responsabilidad consiguiente, mister Gladstone pidió al gobierno explicaciones claras é inmediatas sobre su política en Irlanda. El gobierno las ha negado, y parece indudable que su política en este asunto, por ahora, se reducirá á establecer el orden, alterado por los integristas protestantes, y que en este intento ha de consumir más fuerza de la que generalmente se cree, dadas las circunstancias y el giro que pueden tomar los sucesos.

De todos modos es importante y debemos recoger aquí otro detalle de la cuestión irlandesa. Actualmente se está celebrando en Chicago un Congreso de irlandeses y americanos para discutir la política que los autonomistas deben seguir. A este Congreso han asistido una delegación numerosa de Irlanda y 1.509 individuos de la liga fundada en América para propagar la autonomía de Irlanda, es decir, 1.500 dinamiteros fenianos.

En la sesión preparatoria del Congreso se dibujaron ya dos tendencias: la de los fenianos, que consideran que la dinamita y el asesinato es el único medio de conseguir la autonomía, y la de los irlandeses, que fian su causa á la justicia y á los medios parlamentarios. Estos irlandeses han asistido al Congreso autorizados por Parnell, de manera que sus declaraciones limpian á los autonomistas de las manchas que tenían por sus relaciones con los dinamiteros, y da más fuerza por el mayor sentido de legalidad á sus reclamaciones,

## ACADEMIA DE SARGENTOS.

Durante el gobierno conservador el general Quesada, ministro de la Guerra,

dictó una disposición encaminada á establecer en Zamora una Academia militar en la cual adquiriesen los sargentos los conocimientos necesarios para alcanzar el título y carácter de oficiales en las armas de infantería y caballería.

La creación de esta Escuela, no abierta aún á la enseñanza, no puede admitirse más que como un ensayo en pro de los principios militares modernos, que exigen para los oficiales demostrada capacidad científica.

Para dar cumplimiento al real decreto de 20 de Julio de 1885 se abre entre los sargentos un concurso, en el cual serán elegidos 50 de aquellos para inaugurar los estudios en la Academia de Zamora.

Los que deseen ingresar como alumnos en dicho establecimiento de enseñanza lo solicitarán de los respectivos capitanes generales por conducto de los jefes de los cuerpos, sufriendo todos los aspirantes un examen de tanteo en las capitales de los distritos, cuyos ejercicios se verificarán en 21 del próximo Setiembre.

Todos los que resulten aptos obtendrán pasaporte por cuenta del Estado para presentar en Zamora y tomar parte en el concurso general de ingreso, cuyos actos se verificarán en 5 de Octubre, quedando desde luego como alumnos los 50 que obtengan los primeros números en la calificación.

La apertura de la Academia de Zamora es el reconocimiento de un principio bastante debatido y que obedece á no cerrar las puertas de la carrera militar á ninguna clase, pero exigir para todos los que lleguen á oficiales una instrucción científica que otorgue y reconozca carácter profesional.

No combatimos el propósito, pues en esa dirección se dirigen las corrientes modernas, único medio de alcanzar para los oficiales del ejército un nivel intelectual que garantice ilustración y conocimientos.

Lo que encontramos en esta como en otras reformas, una vez admitido el principio en que descansan, es la falta de que sean subordinadas á un plan general de organización, pues los ensayos y las pruebas no satisfacen ni las exigencias de los principios, ni las necesidades por todos sentidas y demostradas.

Ya que se adoptan estos procedimientos, juzgamos que debiera precederlos una organización completa de las clases de tropa, asegurándoles un porvenir en armonía con las condiciones de las mismas.

Sobre esta cuestión, bastante complicada y difícil, vamos á exponer nuestra opinión en términos claros y precisos.

Pretender que todos los sargentos ingresen en academias no es práctico, ni daría otro resultado que aumentar el ya considerable número de oficiales.

Existen muchos de aquellos que tienen aptitudes para su cometido y les faltan para desempeñar superiores categorías, lo cual tendría solución estableciendo para los que quedasen en filas premios ó aumentos de haber hasta el máximo del sueldo de capitán, sin perder su carácter de clases, aumentos proporcionales y regulados por un número fijo de años de servicio, lo cual aseguraba el porvenir para los que no quisieran perder sus hábitos, costumbres y manera de ser.

Los que se sintieran con vocación y facultades para alcanzar adelantos en su carrera, debieran ingresar como los demás alumnos en la academia general, obtener iguales conocimientos, competirse con el trato y contar para su sostenimiento con el haber que les correspondiera mientras figuren como alumnos y obtengan la aprobación de los estudios exigidos.

De esta suerte, á los unos se les concederían en la prestación de largo servicio y buen comportamiento ventajas materiales que les aseguraran modesta remuneración, y para los otros la unidad de procedencia, una vez probados los conocimientos exigidos.

Pero, como en un principio hemos apuntado, esta clase de reformas no deben acometerse aisladas ó en detalle, sino que deben obedecer á un plan concebido si se quiere dar unidad á la organización y evitar las complicaciones y las dificultades inherentes al sistema de hacer por partes que tocan en la práctica con inconvenientes de carácter orgánico.

## POR UNA CENA.

Eran tres.

Una joven, una característica y un galán averiado con honores de barba... gris.

La joven: veintisiete años ó por sus alrededores; bien parecida morena, ojos negros y querenciosa.

La mamá: pueden Vds. figurársela, injuriada por los tiempos y averiada por la escasez de numerario.

El galán: ¡oh, el galán! Es todo un hombre, alto él, delgado él, buen mozo él, rubio él y con tendencia á la huida él (como luego se verá).

PROLOGOMENOS DEL DRAMA.

(DIÁLOGO.)

El.—Me parece que la noche está fresca, ¿no opinan Vds. que debíamos cenar.

La característica (por lo bajo).—No es mala la idea.

La niña (haciendo melindres).—¡Ay! no se si deberemos aceptar.

La madre.—¿Qué pensará Vd. de nosotros?

El.—Que serán Vds. muy amables si no desdenan mi ofrecimiento.

Pausa.

Madre é hija vencen sus ruborosos sepaos y aceptan agradecidas el convite.

LA CENA.

Los pálidos reflejos de la casta Diana iluminaban de lleno la estatua del gran Mendizabal, cuando nuestros personajes entraban en el café del Progreso.

Ocuparon su buena mesa; el *barbiano* dió sus correspondientes palmadas, y se presentó el mozo.

Discusión de platos y aparición del festin inmediatamente.

La cena fué opipara, alegre, «ravisant».

Al final (¡nadie hasta el fin es dichoso!) madre é hija saboreaban el aromoso mako.

Eran las dos de la madrugada y el apuesto doncel no había parecido.

Conflicto de las damas.—Desesperación del mozo que sirvió la cena.—Coro de parroquianos curiosos.—Intervención de la autoridad.

Parada y fonda.—Prevención.

Epílogo.

Todo á variado; á la alegría ha sucedido el duelo.

Damas y caballero (cogido al fin); puesto á disposición del juzgado, son interrogados, y declarándose insolventes, trasladados á procurarse aire al Abanico.

Resoluciones del ministerio de la Guerra:

—Se ha concedido retiro definitivo al subintendente militar D. Joaquín Baril.

—Se ha significado al brigadier don Francisco Monico para la concesión de la gran cruz de Isabel la Católica.

—Se ha nombrado ayudante de campo y destinado á las órdenes del director general de Ingenieros, teniente general D. José F. de Echavarría, al teniente coronel y comandante don Francisco Menarguez y D. Manuel Mendez Alzola, ambos de infantería.

—Se ha autorizado al coronel D. Ernesto Aguirre, agregado militar en Italia, para asistir á los grandes ejercicios que se llevarán á cabo en Verona; y al teniente coronel D. Camilo Vallés para las maniobras que han de tener lugar en Buda-Pesth y Gallitzia.

—Hay bastante alarma en los Estados Unidos con motivo de haber ocurrido en Wisconsin algunos casos de cólera, uno de los cuales ha sido diagnosticado como legítimo del tipo asiático.

De una dolencia muy parecida fallecieron la semana pasada ocho personas en Milchosa.

La enfermedad ataca á mozos y ancianos y dura generalmente cinco días.

—Noticias de la prensa malagueña sobre los bandidos andaluces:

«El sábado en la noche se practicó un registro en cierta casa del barrio de Capuchinos por fuerzas de la benemérita Guardia civil.

«Según hemos oído asegurar, parece ser que hubo sospechas vehementes de que el «Bizeo del Borge» pernoctaba en el edificio aludido.

«El registro no dió el resultado que se deseaba, porque, ó no había estado allí el pájaro, ó voló al sospechar el golpe que se preparaba.»

Otra noticia sobre el mismo asunto: «Dícese que hace pocos días fué puesto en libertad, despues de estar en

la cárcel pública de Málaga, un individuo á quien la Guardia civil habia preso como sospecho de complicidad en hechos llevados ó cabo por célebres bandidos.

»Tal vez estas sospechas serian infundadas, cuando se le puso en libertad provisionalmente.

»Sea ello lo que quiera, dícese también, y no sabemos si es cierto, que á los pocos dias fué nombrado por el alcalde de Vélez-Málaga alcalde rural de uno de aquellos partidos rurales.

»Así se refiere, y si no fuera exacto, rectificaremos.»

—Suprimida en la plantilla de los regimientos de caballería la plaza de capitán de repuesto, se ha disminuido el cuadro de capitanes del escuadrón de Escolta Real en un capitán, cubriendo el servicio los de esta categoría que forman parte de aquella fuerza.

A esta disminución de la plantilla obedece exclusivamente el traslado á otro cuerpo de uno de los capitanes del escuadrón de que se ha hablado estos dias.

Con arreglo á esa nueva organización el capitán D. Carlos Quesada desempeñará los cargos de comandante del escuadrón y encargado del repuesto.

—Sobre la obra del doctor Ferrán, encontramos algunas noticias en la prensa valenciana.

En ella el célebre doctor se afirma más y más en su doctrina analiza los argumentos de sus contrarios, y ofrece nuevos datos en favor del sistema. La obra está escrita con el espíritu de la más sincera y leal de las persuasiones.

No sólo es una exposición completa de los principios de las inoculaciones, sino también el memorial de descargos que presentan los autores en el proceso que se inició el verano último y que aún no está cerrado. Los estudios que se practican darán materiales para fallar pleito en última instancia.

Las estadísticas que en el libro se reproducen son convincentes á favor del sistema Ferrán.

En cuanto al método que se sigue en el libro es el más apropiado á la naturaleza del asunto. Divídese en seis partes. Las cinco primeras están dedicadas á la exposición de los principios técnicos, y la última al examen de las comisiones que llegarán á Valencia para el estudio del sistema. En el apéndice se insertan las estadísticas.

Los autores ó recen completar su obra con la publicación de la «Historia de la vacunación colérica en España.»

Madrid 21.

«El Eco» de San Sebastián anuncia que en uno de los últimos dias del corriente mes se celebrará en la frontera pirenaica una importante reunion de emigrados republicanos españoles, presidida por D. Manuel Ruiz Zorrilla.

Londres 17.

Circula con mucha insistencia el rumor de que el célebre Parnell, jefe del partido irlandés se va á convertir el catolicismo.

Nueva-York 19.

Ayer se verificó la apertura en Chicago de un Congreso irlandés, pronunciándose violentos discursos contra Inglaterra.

Egan anunció la próxima victoria de los irlandeses; aconsejó la unidad de acción, recomendó la prudencia y la energía, y dijo que quería la libertad de Irlanda por los medios pacíficos si es posible ó por otros procedimientos si la necesidad obligase á apelar á ellos.

Londres 19.

El discurso del trono en la apertura del Parlamento inglés al hablar de las cuestiones exteriores, declarara que son amistosas las relaciones de la Gran Bretaña con las demás potencias.

Sobre los asuntos interiores pedirá la votación de los presupuestos, y en cuanto á Irlanda, se limitará á anunciar la firme resolución del gobierno de restablecer el orden social en aquella isla.

Paris 19.

Segun noticias de China que publican los periódicos franceses, los cristianos de aquel país se muestran opuestos á la supresión del protectorado de Francia sobre los católicos del extremo Oriente.

Copenhague 19.

El rey de Portugal ha salido esta tarde con dirección á Stockolmo.

Paris 19.

Las Cámaras francesas reanudarán probablemente sus tareas el 12 de Febrero próximo.

La archiduquesa Isabel, madre de la

Reina regente de España, ha llegado á Viena.

PALMA.

El partido liberal monárquico ha acordado presentar la siguiente candidatura de Diputados provinciales para las elecciones que se verificarán el día 5 del próximo Setiembre.

Distrito de Manacor.

D. Pedro Antonio Servera y Carbonell.

D. Miguel Reus y Bennaser.

D. José Socias y Gradoli.

Distrito de Menorca.

D. Manuel Guasp y Pujol.

D. José Vidal y Rubí.

Distrito de Ibiza.

D. Mariano Canals y Perelló.

Recomendamos á nuestros amigos apoyen la espresada candidatura que lleva la representación del partido liberal de esta provincia.

El día 30 del actual en la Delegación de Hacienda de esta provincia se venderá en pública subasta una galera y un caballo con sus guarniciones.

Habilitados debidamente los recibos de la contribucion Industrial del pueblo de Santañy por el primer trimestre del actual año económico, se ha anunciado al público que la cobranza de los mismos, se llevará á cabo en los dias 1 y 2 del próximo mes de Setiembre por el Recaudador D. Andrés Prohens en las horas 9 de la mañana á 3 de la tarde.

El Ayuntamiento de Campos ha anunciado la vacante de la plaza de Secretario de aquella corporación, dotada con el haber anual de 997 pesetas.

El Ayuntamiento de Valldemosa tiene de manifiesto para los correspondientes efectos el reparto formado para cubrir el déficit de este año económico.

Esta mañana procedente de Barcelona ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Lulio*.

A la hora de costumbre ha fondeado tambien el vapor *Jaime II* procedente de Alicante é Ibiza con la correspondencia pública y pasajeros.

El *Boletín Oficial* en su último número el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Ibiza durante el pasado mes de Julio.

Ayer tarde salió para Barcelona con la correspondencia pública y pasajeros el vapor *Mallorca*.

Ayer por la tarde una criatura de dos ó tres años, en una casa de la calle del Beato Alonso cayó dentro de un algibe lleno de legía casi hirviente, quedando en el lastimoso estado que es de suponer. Efectivamente, esta mañana ha dejado de existir el desgraciado niño.

El Sr. Gobernador de la provincia con motivo de la fuga del Sr. Sureda de la Carcel de este partido, ha dispuesto la suspensión del Director Ayudante y portero de aquel establecimiento.

En el vapor que salió ayer para Barcelona se embarcó la oficialidad y tropas y tambien los caballos del escuadrón de caballería sobre cuya base debía organizarse el Regimiento que se destinaba á esta población. En Palma ha quedado solamente una sección al mando de un oficial.

Ha sido multados con 15 pesetas cada uno, cuatro vecinos de Calviá á quienes la Guardia civil cogió con pescados cogidos con dinamita en la cala de *Santa Ponsa*.

La Guardia civil ha detenido tambien á la supuesta autora de un robo de alhajas y dinero, que hace cosa de tres semanas desaparecieron á la criada de una casa de la calle de Mesquida.

Tenemos un verdadero sentimiento en anunciar á nuestros lectores la gravedad que experimenta en su dolencia nuestro amigo D. Agustín Salvá.

Deseámosle un pronto y completo restablecimiento.

La Dirección general de Comunicaciones ha conferido autorización para que sean portadores de la correspondencia pública los vapores directos entre Mahón y Barcelona.

La inspección de Policía ha ocupado un Bilete de 100 pesetas, busto de Garcilaso de la Vega, que ha resultado ser falso.

A consecuencia de una caída que sufrió en la calle del Socorro tuvo que ser conducido á su casa un anciano que transitaba por aquel sitio.

Ayer volcó otro carretón y van dos mil, en el camino de Ronda cerca de la Fábrica del Gas.

Dice el *Diario de Palma* que la antigua y bellísima caja de tres llaves donde se custodiaba el dinero del comun y que posee el Ayuntamiento, se restaura en la tienda del escultor de la calle de San Miguel, frente al convento de Santa Catalina de Sena. Muchas personas curiosas van á examinar aquella preciosa obra de arte, cuya restauracion celebramos.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Anteayer fondearon en este puerto el laúd «Amistad» patron D. Pío Martí, procedente de Areflys, con cargamento de obra de Barro; la balandra «Union» patron D. Sebastian Palmer, de Almería, con lastre; el laúd «Pepe» patron D. Juan Simó, de San Carlos de la Rápita, con enea; y el vapor inglés «Caerleon» capitán Mr. Lefevre, de Cardiff, con carbon.

Se despacharon el laúd «Virgen de Gracia» patron D. Pablo Bosch, para Santa Pola, con lastre; el vapor «Menorca» capitán D. Francisco Cardona, para Mahón con la correspondencia, 21 pasajeros y carga; el laúd «San Antonio» patron D. Bartolomé Enseñat, para Santa Pola, con lastre; y el laúd «Virgen del Carmen» patron D. Pedro Garcia, para Denia, con leña.

Segun lo publica ayer un colega no resultó cierta la noticia del robo cometido á la luz del dia y en mitad de la calle de Molinos, existiendo únicamente un timo en el que cayó el payés dejándose arrastrar por dos individuos que al parecer se fingieron algo bebidos, que le condujeron á una taberna ó boteria sita en la calle de Sta. Clara, donde, con ó sin trampa, porque el payés no entendia el juego, le birlaron el reloj que resultó perdido al llamado *as de oros*. En tal situacion y temiendo el burlado las iras de su madre si le veia sin el reloj apeló á la supuesta sorpresa y robo, haciéndose un ligerísimo rasguño en el costado izquierdo, que con un diminuto alfiler se hace mayor. Así lo declaró el interesado ayer mañana ante el Sr. Gobernador, estando contestes sus declaraciones con las prestadas por los timadores *alas de oros*.

El señor Gobernador con gran acierto, impuso 75 pesetas al dueño del establecimiento y á cada uno de los dos aficionados al reloj ageno, y 25 al cándido que tan impunemente se creyó poder mentir en desdoro de la policía y poniendo en conmocion al vecindario.

El reloj quedó ayer mismo en poder de su dueño.

Ha fallecido en Vlla-Carlos, de Menorca, D. Juan Roca y Danús fiscal municipal de dicho pueblo.

Segun se nos dice se hacen grandes preparativos para la fiesta que el domingo próximo se celebrará en el Caserío de Son Rapiña, prometiendo alcanzar y aún superar la animacion y lucimiento de los otros años.

Copiamos del *Ancora*. «D. Ramon Garcés, familiar de Su Excia. Ilma. el Sr. Obispo de Mallorca,

de cuya llegada dimos cuenta ayer, no ha traído papeles ni poderes algunos por no estar despachadas aun las Bulas del Ilmo. Señor Cervera.

Probablemente vendrán el lunes, si en esta semana el estado de la Reina Regente le permite firmar los documentos.

En tal caso se dice que será nombrado apoderado de la Mitra y Vicario general interino el M. I. Señor D. Teodoro Alcouer, primera dignidad del Cabildo.

Su Excia. Ilma. se propone venir á visitarnos el lunes 6 del próximo Setiembre, dia fausto y anhelado por estos fieles católicos que ansian el consuelo de besar el anillo de su amado Obispo y recibir su pastoral bendicion.

Definitivamente nuestro ilustre compatriota el Obispo preconizado de Orihuela, (cuyas bulas están ya despachadas), no se consagrará en Mallorca. Dificultades ajenas á su voluntad le han decidido á consagrarse en la Côte.

Muchos serán los católicos baleares que deploren perder esta ocasion de presenciar tan augusta y solemne ceremonia.

TRINGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 24 á las 10 m.

Ha llegado á Paris el Sr. Martos. Dice que jamás España ha tenido tanta libertad.—Cree inevitable la union de los izquierdistas con los fusionistas.

Madrid 23 á las 10'30 m.

Dícese que el candidato Ruso para el trono de Bulgaria es el príncipe Alejandro de Oldemburgo.

El príncipe destronado ha pasado la frontera de Rumania abdicando forzosamente.

Madrid 24 á las 10'45m.

«La República» declara que la coalición republicana ni fué, ni pudo ser, ni será nunca, solamente electoral.

Madrid 24 á las 2 t.

Ayer ocurrió en Génova un caso sospechoso. La poblacion se alarma. Los médicos en la certificación calificaron de «indigestión» la enfermedad.

Se han firmado los decretos concediendo la gran cruz de Isabel la Católica al Obispo de Ternel y al Brigadier Monleón.

Madrid 24 á las 10,45 n.

La revolucion en la Bulgaria ha sido acogida con entusiasmo en los Campamentos Rusos.

La Guarniciones de Vidén. Schulina y Pliona nieganse á jurar al gobierno provincial.

Madrid 24 á las 10'15 n.

Antes de regresar D. Venancio á Madrid visitará el Castillo de Mora donde se encuentra el Sr. Marqués de la Vega de Armijo.

Ha habido nuevos desórdenes en Belfast.

Madrid 24 á las 10'15 n.

Es inexacto que la Hacienda haya exigido al ayuntamiento de Madrid seis millones de pesetas para el impuesto personal.

43 interior 68'69.

Se han incendiado los almacenes de San Francisco en California.

Las perdidas ascienden á tres millones de pesetas.

Madrid 24 á las 10'30 n.

El Sr. Gamazo regresará á Madrid el tres de Setiembre marchando el Sr. Beranger á Alhama con los Sres. Moret y Escoriaza.

Es probable que á fines de esta semana vaya el Sr. Sagasta á la Granja.

# ANUNCIO.

Los periódicos El Diario de Palma, La Opinion, El Demócrata, El Ancora, El Balear, Las Noticias y el Palmesano, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen "clichés" satisfarán á proporcion del número de palabras que ocupen.

Los de defuncion ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp calle de Morey número 6.

## GRAN LIQUIDACION DE MUEBLES DE TODAS CLASES.

SE HACE EN EL ACREDITADO BAZAR

DE  
JOAQUIN CUENCA

CALLE PELAIRES, 48.

Consisten estos en Armarios negros con espejo y sin él.—Idem de caoba y blancos.—Camas de todas clases. Cómodas de todas clases.—Mesas tocadores.—Aparadoras.—Marcos para espejos y para historias.—Rinconeras.—Costureros.—Silleras de todas clases, tapizadas de rejilla y encordadas de enea.

Todo á precios sumamente económicos.

PELAIRES, 48, al lado del Café de la Union (Bartola.)

## LLEGARON

La incomparables máquinas para coser de brazo elevado

## WERTHEIM

Las más veloces solidas y perfectas que se conocen único depósito

## CASA BANQUE.

36—Odon Colom—36.

## VILANA Y COMPAÑIA-BARCELONA.

SUCURSAL EN PALMA DE MALLORCA:

3, Plaza Copiñas, 3.

**A PLAZOS** desde una peseta semanal.

10 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

## CAMAS, CUNAS Y SOMMIERS.

3, Plaza Copiñas, 3.

## PIANOS

# KAPS

UNICO REPRESENTANTE

## BANQUE

VENTA A PLAZOS

VENTA A PLAZOS

## PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez

perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifican la sangre é impiden el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

## UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para el tratamiento de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Las instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos se consiguen en las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento contra el Prof. J. Holloway, 532, Oxford-street, Londres No. 2.

## VIAJE DE RECREO

Á LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH,

término de Manacor;

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA.

PRECIO DE ENTRADA:

De una hasta cinco personas, 7 pesetas 50.

Por cada persona de aumento, 4, 50.

El guia de las Cuevas vive calle de Artá; Manacor. 45

Teniendo que ausentarse su dueño se desea vender seis cuadros de tamaño grandes con laminas iluminadas reseñando las historias del Cit Campeador. Para informes plaza de la Paz maestro carpintero. 48

## Anuncio.

En la calle de Apuntadores número 48, primerpiso, se admitirá á uno ó dos huéspedes tanto con asistencia como sin ella. En la misma casa tambien hay una sala con alcoba amueblada para alquilar.

## MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica á Mallorca por Alfredo Morel-Fatio traducido por Joaquin Fiol y Bauza.

Se vende á dos reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputacion Provincial.

## Ley electoral

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES. Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico y en la librería de ROTGER, en la Diputacion Provincial.

## A quien convenga.

Se desea vender un hornillo de hierro con su correspondiente caldera, que se empleaba para cocer buñuelos: informarán en la librería de Guasp, Morey 6.

## Alquiler.

Estan para alquilar los grandes almacenes de la calle de Troncoso con entradas por dicha calle, por la de la Campana y por la plaza de San Francisco. Dichos almacenes son los que han estado destinados á deposito de maderas y tablones Dirigirse á su propietaria que vive en el saguan n.º 4 de dicha calle de Troncoso. 40

## Baratísimo.

Se vende un caballo y un carretón, tanto junto como separado. En esta imprenta darán razon.

## PARSONS Y GRAEPEL

antes DAVID B. PARSONS

ALMACEN

MONTERA, 16

(antes 29)

DEPOSITO

CLAUDIO COELLO, 43

MADRID.

Bombas y demás máquinas.

Catálogos gratis y francos.



## A los aficionados.

En la calle de Galera núm. 12 se venden cascos pequeños de sardinas para pensar á precios baratísimos.

Palma Impr. de Batolomé Rotger San Pedro Nolasco 7.